
 

 

Lunes 27 de Mayo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
En Concreto // La buena: ya "pinta" vivienda; la mala: no le dan su importancia 

(2024-05-27, Mariel Zúñiga, ContraRéplica, . 13)  

Xóchitl y su equipo encabezado por José Luis Romero Hicks hablan del restablecimiento para 
hacer una vivienda accesible a trabajadores con ingresos de 4 salarios mínimos o menores. Éste 
concepto está descartado por Claudia Sheinbaum, que sigue la política del Presidente; más bien 
los desaparecieron; allí hace falta la propuesta de cómo sustituirlos. No sólo es cambiar el 
nombre, sino aplicar el mecanismo de apoyo a la población que requiere una casa, y cómo 
supervisarlo para evitar -como manejan- que los beneficios sean para los empresarios. Tampoco 
queda claro cómo van a construir las viviendas, sobre todo del segmento económico ¡ya no de 
350 mil pesos! Esas ya no se hacen en México, pero sí de menos de 500 mil pesos, para darles 
acceso a través del esquema de renta con opción a compra que propuso el Presidente con la 
iniciativa donde Infonavit regresaría a construirlas. ¿Cómo? No se definió y en cambio desató 
una seria polémica del organismo tripartita. Incluso la CMIC con su Presidente Luis Méndez 
Jaled propuso Fibravit, para de renta con opción a compra. 

Contra Réplica CDMX (Sitio),  

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Terrafina apuesta por internalización: Alberto Chretin 

(2024-05-27, Jordan Saucedo, Milenio (sitio), )  

Con el creciente interés de varios fideicomisos de inversión en bienes raíces (fibras) por adquirir 
Terrafina, Alberto Chrentin, su CEO, comentó que desde la perspectiva administrativa le gustaría 
que se llevará a cabo el proceso de internalización anunciado el pasado 22 de abril. Ante un 
cuestionamiento sobre cuál es el factor diferenciador que tiene Terrafina que ha causado tanto 
interés, Chretin destacó que la diversidad con la que cuentan en su portafolio y su desempeño 
han sido el atractivo principal de la fibra. “70 por ciento de nuestros inquilinos están en 
manufactura para exportación, que hoy por hoy viene de la mano con el nearshoring, además de 
una cartera amplia de inquilinos de clase mundial en diferentes sectores como aviación en donde 
tenemos a Zafran y Zodiac, automotrices que ya están participando con autos eléctricos” aseguró. 

Milenio Diario,  
 
Nueva e inédita infraestructura educativa y urbana en Soledad, en colaboración con el 
estado 

(2024-05-27, Redacción, Policiaca San Luis SLP (sitio), )  

Como resultado del esfuerzo conjunto y la coordinación entre el Gobierno Municipal de Soledad 
de Graciano Sánchez y el Gobierno Estatal, este viernes, se inauguraron dos importantes obras 
de infraestructura vial y educativa, que contribuirán en el desarrollo integral del municipio, 
catapultándolo como el municipio con mayores niveles de progreso en los últimos años. Por otro 
lado, con una inversión de 23 millones de pesos, se inauguró el nuevo Puente Vehicular en el 
cruce con la calle San Lorenzo en la colonia San José, el cual ahora cuenta con cuatro carriles 
(dos por sentido), e incluye un paso peatonal seguro, alumbrado público renovado, señalamientos 
viales, rehabilitación de áreas verdes, y la construcción de redes pluvial y sanitaria, con una 
superficie de dos mil metros cuadrados de concreto hidráulico, lo que mejora significativamente 
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la movilidad, eleva la plusvalía de viviendas y la infraestructura urbana en la zona, beneficiando 
directamente a más de 50 mil familias. 
 
Científicos transforman desechos en ladrillos energéticamente inteligentes, mínimo de 
15% de residuos de vidrio y 20% de residuos sólidos quemados 

(2024-05-27, Redacción, Eco Inventos MX (sitio), )  

Los ingenieros de RMIT Australia han desarrollado una nueva solución para la industria de la 
construcción: ladrillos inteligentes en energía. En colaboración con la empresa de reciclaje Visy, 
los investigadores reemplazaron el contenido de arcilla en los ladrillos con materiales de desecho, 
como vidrio descartado y cenizas. Esta nueva fórmula podría generar grandes ahorros de 
carbono si se implementa a gran escala, al tiempo que ayuda a reutilizar desechos que de otro 
modo terminarían en vertederos. Además, con su capacidad de aislamiento mejorada, estos 
ladrillos podrían proporcionar ahorros significativos en las facturas de energía. 
 
Aplicaciones de la realidad aumentada en la industria de la construcción 

(2024-05-27, Redacción, Noticias de la Ciencia (sitio), )  

La realidad aumentada (RA) está transformando la industria de la construcción al combinar el 
mundo físico con elementos digitales. La RA facilita el diseño y la visualización de proyectos, 
permitiendo a los clientes y equipos de construcción experimentar y explorar diseños antes de la 
construcción. También mejora la planificación y coordinación en los sitios de construcción, 
identificando posibles conflictos y problemas de diseño antes de que ocurran. La RA también se 
utiliza en la formación y capacitación de trabajadores, permitiendo a los trabajadores practicar y 
familiarizarse con los procedimientos de construcción en un entorno virtual seguro. 
 
Nearshoring: cada vez más un espejismo 

(2024-05-27, Darío Celis, Zócalo COAH (sitio), )  

Según la organización México ¿Cómo Vamos?, que dirige Sofía Ramírez Aguilar, la economía 
mexicana registró un magro avance de 0.3% en el primer trimestre de 2024. Este desempeño 
está lejos de las expectativas generadas por el nearshoring, evidenciando que la mera llegada 
de capital no es suficiente para detonar un crecimiento robusto y sostenido. La contracción del 
sector de la construcción (-0.7% de enero a marzo) y la caída de las industrias manufactureras 
por dos trimestres consecutivos subrayan las dificultades que enfrenta el país. El sector de la 
construcción, a pesar de su reactivación impulsada por megaproyectos y necesidades derivadas 
del nearshoring, solo ha logrado situarse 4% por encima del pico alcanzado en el tercer trimestre 
de 2015. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Subejerce la CFE inversión en obra 

(2024-05-27, Diana Gante, Reforma, . 1)  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha subejercido los recursos destinados a la 
infraestructura del sistema eléctrico en México, a pesar de la falta de inversión y los apagones 
registrados en el país. Entre 2019 y 2023, la CFE solo ejerció el 82% del presupuesto asignado 
para inversión. Esto ha llevado a una menor disponibilidad de infraestructura y limita las 
oportunidades de nuevas inversiones en el sector eléctrico. Además, el uso de fideicomisos en 
el desarrollo de proyectos dificulta la rendición de cuentas y la transparencia en el gasto. 
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Notarios legalizan mil 171 empresas fantasma 

(2024-05-27, Miriam Ramírez, El Universal, . 1,14,15)  

Un total de 562 notarios públicos en México han legalizado la creación de 1,171 empresas 
fantasma que posteriormente fueron detectadas por el SAT. Entre los notarios involucrados se 
encuentran exfuncionarios y políticos. Estos notarios repiten patrones en la creación de estas 
empresas, formalizando múltiples sociedades el mismo día y asignando objetos sociales muy 
amplios. Además, se han detectado empresas fantasma en Jalisco, Ciudad de México y Nuevo 
León. 
 
Primeros votantes combaten la apatía 

(2024-05-27, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1,12)  

En las próximas elecciones presidenciales de México, se espera que al menos dos millones de 
jóvenes de 18 y 19 años voten por primera vez, si se mantiene la tendencia de participación 
observada en elecciones anteriores. Históricamente, la participación de los primeros votantes 
oscila entre el 60% y el 65%. Sin embargo, se observa una disminución en la participación 
electoral en edades posteriores, llegando a un promedio de votación del 52% en el grupo de 25 
a 29 años. 
 
¿Cuánto se han compenetrado realmente las economías de Rusia y China? 

(2024-05-27, Luis Alberto Peralta, Milenio Diario, . 1,6,7)  

En concreto, los chinos importaron por vía marina 1,281 millones de barriles diarios, mientras que 
los indios, 1,445 millones de barriles en mayo, según el último informe disponible de KSE. Rusia 
ha seguido vendiendo fácilmente petróleo exportado a través del oleoducto Siberia Oriental-
Océano Pacífico a China a un precio muy por encima del límite de 60 dólares, ignorando 
efectivamente la limitación de precio. Además, el Ministerio de Finanzas ruso informa de que 
incluso el precio del crudo de los Urales enviado a través de los puertos del mar Negro y del mar 
Báltico ha superado los 60 dólares por barril” sentencia un informe del think tank Atlantic Council 
publicado recientemente. 
 
"El riesgo ya no es el fraude, sino el dinero sucio", dice Cárdenas 

(2024-05-27, Redacción, Milenio Diario, . 1,4,5)  

Cuauhtémoc Cárdenas, ex candidato presidencial, descarta riesgos de fraude en la próxima 
elección y señala que el principal riesgo ahora es el dinero sucio en las campañas. Además, 
niega tener contacto con AMLO y no dar consejos a Sheinbaum. Cárdenas también critica el 
papel del Ejército en tareas civiles y la falta de reformas en temas como seguridad y justicia. 
 
Nadie tiene licencia para perpetrar genocidio: La Haya 

(2024-05-27, AFP, La Jornada, . 1,22)  

El fiscal de la Corte Penal Internacional (CPI), Karim Khan, afirmó que nadie tiene permiso para 
cometer crímenes de guerra o de lesa humanidad, en respuesta a las críticas recibidas por su 
solicitud de emitir órdenes de captura contra el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, y 
dirigentes de Hamas. Khan destacó la importancia de valorar a cada individuo en un mundo 
polarizado y señaló que los países tomarán conclusiones sobre la capacidad de las instituciones 
globales para defender el derecho internacional. Aclaró que no equipara a Israel con Hamas, 
pero que nadie tiene licencia para cometer crímenes de guerra. 
 
En el Senado, reforma que permitiría a Semar elaborar política marítima nacional 
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(2024-05-27, Gustavo Castillo García, La Jornada, . 13)  

Un conjunto de reformas legales que ahora están a consideración del Senado, permitirá que la 
Secretaría de Marina (Semar) sea la entidad encargada de estructurar la política nacional 
marítima como asunto de Estado y no como programa sexenal, lo que implica la creación de un 
Estado Mayor General y las comandancias de Unidades de Superficie, Aeronáutica Naval e 
Infantería. La reforma al artículo 30 de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal y 
diversos ordenamientos de la Ley Orgánica de la Armada fueron aprobados en abril pasado por 
la Cámara de Diputados y pasaron a revisión del Senado. 
 
'Estrategia del nearshoring debe ser integral' 

(2024-05-27, Iván Ramírez Villatoro, El Heraldo de México, . 1,18,19)  

Altagracia Gómez Sierra, coordinadora de Desarrollo Económico Regional en el equipo de 
Claudia Sheinbaum, busca lograr la "prosperidad compartida" a través de la estrategia de 
nearshoring en México. Uno de los retos principales es orientar las inversiones hacia zonas del 
país con disponibilidad de recursos. Además, se busca resolver la falta de personal capacitado y 
garantizar soluciones en seguridad para las empresas. 
 
La noche del domingo habrá resultados: INE 

(2024-05-27, Alejandro Jiménez, El Sol de México, . 1,4,5)  

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, está segura de que la jornada electoral del 
próximo domingo será pacífica y con alta participación. Reconoce que hay focos rojos en algunas 
zonas del país, pero confía en el despliegue de efectivos de seguridad para mantener la calma. 
Además, se ha fijado la meta de alcanzar un 70% de participación. 
 
Retoma exportación el vuelo; crece 11.4% en abril 
(2024-05-27, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

En abril, el comercio exterior de México experimentó un crecimiento sólido a doble dígito en las 
exportaciones e importaciones, impulsado por la industria automotriz. Las exportaciones 
aumentaron un 11.4% anual, mientras que las importaciones repuntaron un 15.4%. Los analistas 
señalan que la evolución de las manufacturas y el sector automotriz en Estados Unidos serán 
clave para determinar si se puede mantener este ritmo exportador. 

 
 
Producción de petróleo alarga a siete meses su racha descendente 

(2024-05-27, Karol García, El Economista, . 1,4,5)  

La producción de petróleo de Pemex alcanzó su nivel más bajo en 45 años en abril, con una 
reducción del 6.6% en comparación con el mismo mes del año anterior. La extracción total de 
hidrocarburos promedió 1.784 millones de barriles, hilando 17 meses de reducciones 
interanuales. Los impagos de Pemex a sus proveedores han afectado la producción de 
hidrocarburos en los últimos meses. 
 
ASA busca asesoríapara reestructura de funciones 

(2024-05-27, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 30)  

La creciente competencia en la comercialización de turbosina y la entrega de seis aeropuertos a 
la Secretaría de Marina, 10 a la Secretaría de la Defensa Nacional y dos al Grupo Aeroportuario 
Turístico Mexicano (donde mantendrá una participación accionario y otra la empresa Mota Engil) 
durante el actual sexenio han obligado a Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) a 
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“reinventarse, ya que de otra manera corre el riesgo de dejar de existir y dejar perder más de 50 
años de trayectoria brillante en el sector”. Ante la decisión del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador de separar las terminales del organismo, éste optó por invitar a Meta Desarrollo, 
Vázquez Nava Consultores y Abogados y a ADHOC Consultores y Asociados a parti cipar en una 
licitación para elegir a la firma que elaborará el necesario plan estratégico de la nueva ASA. 
 
Eventuales del INE viven 968 ataques 

(2024-05-27, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Los trabajadores del Instituto Nacional Electoral (INE) han sufrido 968 ataques e incidentes, que 
van desde acoso sexual hasta agresiones con orina y amenazas con armas de fuego. Se han 
presentado al menos 30 denuncias ante las fiscalías federal y estatales, 21 de ellas en la Ciudad 
de México. El INE ha reservado los detalles de estas agresiones por cinco años para evitar 
generar desconfianza en la ciudadanía. 
 
Los dos caminos a la silla presidencial 
(2024-05-27, Ruben Zermeño, Reporte Índigo, . 1,12,13)  

En el Clausura 2024, América se consagró campeón gracias a un penalti controversial, lo que 
generó críticas de los detractores. En las elecciones presidenciales, las candidatas Claudia 
Sheinbaum y Xóchiti Gálvez intensifican sus estrategias para ganar votos y se polariza el 
ambiente político en México. Las casas encuestadoras serán los verdaderos perdedores de la 
contienda electoral en términos de imagen pública. 
 
El voto urbano, volátil y decisivo. 
(2024-05-27, Juan Carlos Rodríguez, Eje Central, . 12,1,8,9,12,13)  

El voto urbano en México, concentrado en las grandes ciudades, será decisivo en las elecciones 
federales y estatales del 2 de junio. Este tipo de voto se caracteriza por tener un mayor nivel de 
escolaridad, estar más informado y tener una vocación opositora. Además, pertenece en su 
mayoría a las clases medias, es menos propenso al clientelismo y muestra una mayor 
predisposición a votar. Los expertos señalan que el voto urbano definirá la elección y que su 
participación puede generar una contienda más competida, especialmente debido a la 
inconformidad de las clases medias con el gobierno actual. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
CCE llama a priorizar estabilidad económica 

(2024-05-27, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,2)  

Para el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la prioridad para la próxima administración debe 
ser la estabilidad fiscal y un aumento en el PIB, sin importar el partido político que gane las 
elecciones presidenciales. Francisco Cervantes, presidente del CCE, destacó la importancia de 
atacar la informalidad desde sus causas, así como reducir los costos de la formalidad. También 
se requiere una política para las pequeñas empresas, que les permita desarrollarse y crecer. En 
cuanto a la inversión, Cervantes destacó la necesidad de mantener la certidumbre jurídica y 
facilitar la inversión extranjera. 

Excélsior (Sitio),  
 
Urgen empresarios a incrementar salarios de trabajadores 

(2024-05-27, Redacción, Índice Politico (sitio), )  
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La Confederación Patronal Mexicana (COPARMEX), dio a conocer la escasez de trabajadores, 
esto es, 1.2 y 1.6 millones de vacantes que no se han podido cubrir debido a la falta de 
trabajadores calificados que está exigiendo el mercado laboral del “Nearshoring”. Al respecto, 
analistas de Banorte nos dicen que “lo anterior es consistente con comentarios de empresarios 
a lo largo del país sobre la necesidad de incrementar los salarios para retener al personal. Esto 
se torna más evidente al estudiar el desempeño de las remuneraciones por sector. De acuerdo 
con el reporte de empleo del IMSS de abril 2024 dado que el INEGI no desagrega las 
percepciones por rubro de actividad, destacan los crecimientos en la construcción (+12.7% a/a) 
y manufacturas (+10.3%), con otros como electricidad y agua (+5.3%) y la minería (+6.2%) con 
un mayor rezago. 
 
LOS CAPITALES: Urgen empresarios a incrementar salarios de trabajadores 

(2024-05-27, Redacción, Al Momento MX (sitio), )  

La Confederación Patronal Mexicana (COPARMEX), dio a conocer la escasez de trabajadores, 
esto es, 1.2 y 1.6 millones de vacantes que no se han podido cubrir debido a la falta de 
trabajadores calificados que está exigiendo el mercado laboral del “Nearshoring”. Al respecto, 
analistas de Banorte nos dicen que “lo anterior es consistente con comentarios de empresarios 
a lo largo del país sobre la necesidad de incrementar los salarios para retener al personal. Esto 
se torna más evidente al estudiar el desempeño de las remuneraciones por sector. De acuerdo 
con el reporte de empleo del IMSS de abril 2024 dado que el INEGI no desagrega las 
percepciones por rubro de actividad, destacan los crecimientos en la construcción (+12.7% a/a) 
y manufacturas (+10.3%), con otros como electricidad y agua (+5.3%) y la minería (+6.2%) con 
un mayor rezago. 

El Maya QROO (Sitio),  
 
Turismo de reuniones es una fortaleza del sector en estacionalidad de la demanda 

(2024-05-26, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, destacó que el segmento de 
reuniones, integrado por convenciones, conferencias, viajes de incentivos, exposiciones y 
congresos, desempeña un papel regulador en la estacionalidad de la demanda turística, 
garantizando la ocupación hotelera en temporadas bajas y elevando el gasto promedio de los 
visitantes. Torruco Marqués, participó en la inauguración del 52o Congreso Iberoamericano de 
Cámaras de Comercio, acompañado del presidente de Canaco CDMX, José de Jesús Rodríguez 
Cárdenas entre otras autoridades. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Francisco Cervantes, destacó la relevancia de México en la región y la importancia de la 
cooperación para el impulso de los negocios desde los ámbitos locales. 
 
En opinión de Edgar González Martínez Urgen empresarios a incrementar salarios de 
trabajadores 

(2024-05-27, Redacción, MX Político CDMX (Sitio), )  

La Confederación Patronal Mexicana (COPARMEX), dio a conocer la escasez de trabajadores, 
esto es, 1.2 y 1.6 millones de vacantes que no se han podido cubrir debido a la falta de 
trabajadores calificados que está exigiendo el mercado laboral del “Nearshoring”. Al respecto, 
analistas de Banorte nos dicen que “lo anterior es consistente con comentarios de empresarios 
a lo largo del país sobre la necesidad de incrementar los salarios para retener al personal. Esto 
se torna más evidente al estudiar el desempeño de las remuneraciones por sector. De acuerdo 
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con el reporte de empleo del IMSS de abril 2024 dado que el INEGI no desagrega las 
percepciones por rubro de actividad, destacan los crecimientos en la construcción (+12.7% a/a) 
y manufacturas (+10.3%), con otros como electricidad y agua (+5.3%) y la minería (+6.2%) con 
un mayor rezago. 
 
Dos Bocas, el trompo a la uña 

(2024-05-27, Redacción, Energía a Debate (Sitio), )  

La refinería Olmeca ya está inaugurada, reinaugurada y produciendo diésel ultra bajo azufre 
(DUBA). Todo listo para alcanzar la autosuficiencia energética. Al menos es la versión oficial. 
Pero resulta que Petróleos Mexicanos, la empresa que al final de cuentas se va a quedar a cargo 
del nuevo juguetito, se resiste a recibirlo por la sencilla razón de que no se han dado por 
concluidas las pruebas de arranque, aún cuando ya aparentemente tuvo su primera producción 
del llamado DUBA. Ni gasolinas, ni otros refinados, pero diésel ya, un milagro de la refinación 
petrolera en estos tiempos. La semana pasada la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) de José Medina Mora dio a conocer un paquete de propuestas para 
aumentar la oferta de energía eléctrica con suficiencia ante los diversos retos que enfrenta el 
sector, como el incremento anual de la demanda, el nearshoring y la electromovilidad, además 
de prevenir los apagones. 
 
La eliminación de los subsidios y la falta de coordinación gubernamental han agravado 
la crisis de vivienda en el Edomex, según señaló el representante de Coparmex ante 
Infonavit. 
(2024-05-27, Claudia Maldonado, EdoMex 89.3 Capital, )  

La eliminación de los subsidios y la falta de coordinación gubernamental han agravado la crisis 
de vivienda en el Edomex, según señaló el representante de Coparmex ante Infonavit. 
 
Maquiladoras pierden cerca de 200 mdd por cada hora sin energía eléctrica 

(2024-05-27, COPARMEX, Tribuna Economíca BC (Sitio), )  

En la Confederación Patronal de la República Mexicana, COPARMEX, presentamos la propuesta 
“Luz Limpia para Todos los Mexicanos” que tiene como objetivo asegurar que todos los 
mexicanos y las empresas cuenten con energía suficiente, limpia y a costos competitivos. José 
Medina Mora, Presidente Nacional de COPARMEX, afirmó que este plan: “es una apuesta por 
fortalecer los órganos reguladores autónomos, siempre en la colaboración entre el Gobierno y el 
sector privado, tenemos que tener este diálogo y este trabajo en conjunto. El que no haya energía 
suficiente, el que esto se traduzca en apagones y que hogares, trabajos, fábricas, escuelas y 
hospitales se queden sin la posibilidad de dar el servicio, es algo que nos afecta a todos los 
mexicanos. Nos parece que no debemos seguir sufriendo apagones porque esto es una pérdida 
para todo el país”. 

Tribuna Economíca BC (Sitio),  
 
Banxico ajustaría con cautela las tasas de junio por expectativas de inflación: CEESP 

(2024-05-27, Redacción, Notipress (Sitio), )  

Tras el repunte inflacionario en mayo de 2024, el Banco de México (Banxico) puso un alto a la 
disminución de las tasas de interés. En la opinión del Centro de Estudios Económicos del Sector 
Privado (CEESP), las nuevas expectativas de inflación y tasas podrían ser más cautelosas 
respecto a junio, así como afectar de manera negativa el consumo. El CEESP, órgano asesor del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) advirtió una debilidad en el consumo vinculada con la 
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inflación durante abril. Si bien las expectativas económicas son modestas, en particular la 
comparación anual de 1.9% del producto interno bruto (PIB), la Asociación Nacional de Tiendas 
de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) informó un menor avance que el visto en febrero de 
2021. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // El mero trámite 

(2024-05-27, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

Esta semana llegarán a su fin las campañas. El próximo domingo 2 de junio se llevarán a cabo 
las elecciones. Incluso el presidente López Obrador ha anunciado que no tendrá mañaneras el 
jueves 30 y el viernes 31 de mayo. Es una manera de reconocer que estas conferencias sí han 
sido un instrumento de campaña, pero ni siquiera él quiere poner en peligro la elección haciendo 
campaña en el periodo de reflexión. Su pupila, Claudia Sheinbaum, se ha mostrado optimista. 
Cuando Enrique Quintana, director general editorial de El Financiero, le preguntó, ante los 
consejeros del BBVA, el 6 de mayo si “Ya se coció el arroz”, ella respondió: “Bueno, falta el trámite 
del 2 de junio”. Después dijo que esto había sido un “chascarrillo”. 
 
Tolvanera // Despierta la ciudad 

(2024-05-27, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9)  

A diez días de las elecciones para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, la candidata 
de Morena, Clara Brugada, lidera las preferencias con una ventaja de 8 puntos sobre el candidato 
opositor Santiago Taboada. La encuesta de Grupo Reforma muestra que el 46% de los 
capitalinos reprueba la gestión del actual Jefe de Gobierno, Martí Batres, mientras que el 54% 
desea un cambio de rumbo. El reto principal para el nuevo gobierno será el abasto de agua, por 
encima de la preocupación por la inseguridad. 
 
2° piso del autoritarismo 

(2024-05-27, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)  

La candidata del continuismo, Claudia Sheinbaum, ha promovido un proyecto autoritario basado 
en la Constitución, con el objetivo de consolidar institucionalmente el autoritarismo, según el 
autor. Por otro lado, la candidata de la oposición, Xóchitl Gálvez, ha defendido los equilibrios 
democráticos y la democracia constitucional. El autor advierte que la elección del 24 de octubre 
es una elección por los equilibrios democráticos y una elección entre la consolidación del 
autoritarismo o la defensa de la democracia constitucional. 
 
Ser hobbit 

(2024-05-27, Denise Dresser, Reforma, . 9)  

Este texto es una carta dirigida a los jóvenes que votarán por primera o segunda vez en las 
próximas elecciones en México. La autora, Denise Dresser, se disculpa por el estado actual del 
país y la falta de oportunidades que enfrentan los jóvenes. Les insta a no desechar la democracia 
y a entender las implicaciones de su voto. Dresser advierte contra la creciente militarización, la 
desigualdad y la violencia en el país, y les pide que no den “carro completo” a ninguna fuerza 
política. Concluye diciendo que la tarea de salvar al país recae en la unión de todos los 
ciudadanos comprometidos con la democracia. 
 
Historias de NegoCEOs // Los 'góbers' procesados del PRIAN.. los de Morena 
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(2024-05-27, Mario Maldonado, El Universal, . 17)  

Las proyecciones indican que es sólo cuestión de tiempo para que Morena, el partido más joven 
de los que están en competencia, empiece a formar su propia lista de exmandatarios procesados, 
sobre todo si se toma en cuenta que entre los gobernadores que dejarán este año su 
administración se encuentran nombres como el de Cuitláhuac García o el de Cuauhtémoc Blanco, 
los dos de peor reputación en el país. Los expedientes judiciales que se han filtrado desde los 
aparatos de investigación financiera y de procuración de justicia anticipan que muy pronto el 
partido de Andrés Manuel López Obrador tendrá a sus propios Javier y César Duarte, a su 
Roberto Sandoval y hasta su propio Francisco Javier García Cabeza de Vaca, esto si las nuevas 
administraciones estatales y la federal se deciden a hacer valer sus promesas de cero impunidad. 
 
Bitácora del Director // Las dos tragedias de Orión Hernández 

(2024-05-27, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Las dos tragedias de Orión Hernández artículo 4 del Código Penal Federal considera delitos 
punibles en México aquellos cometidos en territorio extranjero contra mexicanos. Con base en 
ello, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador presentó una denuncia ante la 
Fiscalía General de la República contra el perpetrador de la masacre de El Paso, Texas. donde 
ocho ciudadanos mexicanos fueron asesinados. junto con otras quince personas, en agosto de 
2019 En su momento. el entonces canciller Marcelo Ebrard consideró el ataque, realizado por un 
nacionalista blanCO. como que se visto en los últimos años por cuestiones de racismo' La 
secretaría a su cargo lo llamó un “acto de terrorismo contra mexicanos en el exterior” Cuatro años 
después, otro mexicano, el DJ Orion Hernández, originario de Tepoztlán, Morelos, fue blanco de 
otra agresión terrorista. la cometida por la organización fundamentalista islámica Hamás contra 
los asistentes al festival de música electrónica Supernova, celebrado en el sur de Israel. 
 
Cuenta Corriente // MTU, ¿la herramienta de defensa de clientes contra bancos? 

(2024-05-27, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) ha enviado a la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (Conamer) una propuesta para modificar los sistemas de control interno de 
los bancos comerciales en materia de prevención de fraude. La propuesta incluye la obligación 
de los bancos de establecer un Monto Transaccional del Usuario (MTU), que será fijado por el 
usuario o, en caso de no hacerlo, por el banco. La Asociación de Bancos de México (ABM) ha 
cuestionado esta propuesta, argumentando que el fraude en general se deriva del mal uso de 
credenciales, contraseñas o factores de autenticación proporcionados por los clientes. 
 
Juegos de Poder // Odio 

(2024-05-27, Leo Zuckermann, Excélsior, . 15)  

El proceso electoral en México ha dividido a la sociedad, generando odio y deseos de 
desaparición del bando opuesto. Sin embargo, la pluralidad social seguirá existiendo después de 
las elecciones y todos deberán convivir en el mismo país. Las redes sociales son el espacio 
donde la polarización y el odio son más comunes, y el presidente López Obrador ha contribuido 
a esta división. Es importante promover el debate y la convivencia civilizada entre los diferentes 
bandos, en lugar de alimentar el odio y la división. 
 
Desde El Piso De Remates // México, quinto exportador mundial de dispositivos médicos  
(2024-05-27, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  
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Alejandro Paolini, presidente de Siemens Healthineers en México y expresidente de la Asociación 
Mexicana de Industrias Innovadoras de Dispositivos Médicos (Amid), es un firme promotor del 
potencial que tiene México por el nearshoring y el T-MEC en la industria de dispositivos médicos, 
que superan los 10.000 mdd anuales. Por dispositivos médicos estamos hablando desde gasas 
y cubrebocas hasta aparatos muy sofisticados de diagnóstico, como las resonancias magnéticas. 
México es ya el quinto exportador mundial de dispositivos médicos el más grande de América 
Latina. 
 
Análisis Superior // Operación Thalía 

(2024-05-27, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Cenace está intentando una estrategia que creen evitará que la gente no se entere de los 
apagones, aunque los padezca, y que podría denominarse el plan Thalía. Por la canción que 
dice: “si no lo recuerdo. es que no pasó”. Octavio Mota Palomino ordenó que el Cenace no haga 
públicas las alertas y emergencias en el sistema eléctrico nacional e imaginan que así nadie hará 
escándalo. Sólo informar a los estrictamente necesarios. Palomino y su equipo imaginan que 
están haciendo un gran trabajo no dando a “los enemigos de la Cuarta Transformación” 
argumentos en esta temporada política. Como si el problema fueran las elecciones y no la 
incapacidad del gobierno para surtir de energía suficiente. 
 
Activo Empresarial // Ahora, apagones a la industria, mientras Bartlett insiste: hay oferta 
eléctrica 

(2024-05-27, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La industria se empieza a quejar de apagones. La industria automotriz y la minero metalúrgica 
han sufrido ceses de electricidad en turnos de trabajo. El Centro Nacional de Control de Energía, 
en efecto, SÍ declaró el estado de emergencia el jueves pasado, a las 7:17 de la noche, pero no 
lo hizo público. Se supo porque los operadores del mercado eléctrico lo dieron a conocer. Pero 
no sólo ellos. También la industria. Varias empresas de distintos sectores, pero sobre todo de la 
industria automotriz y de la industria minero metalúrgica, son los que han sufrido los apagones. 
 
Veranda // Redes sociales y manejo de crisis 

(2024-05-27, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

Las redes sociales plantean retos reputacionales a las empresas, incluidas las turísticas, y 
frecuentemente no están preparadas para resolverlos. Como parte de la investigación de un 
nuevo libro sobre Ernesto Coppel, fundador de Quivira y los hoteles Pueblo Bonito, conocí los 
detalles del escándalo que provocó tras grabar un reel o video corto criticando la contaminación 
auditiva que provocan las bandas en Mazatlán. En los tres días más complicados de la crisis 
hubo en Google 120 millones de búsquedas sobre Coppel, las bandas y Mazatlán, pero el origen 
fue una historia contada a medias. 
 
Duda Razonable // El problemón que evadieron las candidatas 

(2024-05-27, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El problemón que evadieron las candidatas or fin, después de una larga, larguísima campaña 
electoral, el próximo domingo los mexicanos iremos a las urnas a decidir quién será la presidenta 
de MéxiCO y nuestros representantes en el Poder Legislativo. Mítines, foros de discusión, 
debates, entrevistasa pero me quedoco una cosa: el que por mucho es el mayor problema del 
país estuvo si no olvidado, P sí ocupó un espacio menor en relación con lo que significa para la 
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vida de millonesy millones de mexicanos. Me refiero por supuesto a la inseguridad, la violenciay 
la toma de territorios e intervención de grupos criminales en industrias y servicios a lo largo y 
ancho del país. 
 
Día con Día // ¿Por qué por Xóchitl? 

(2024-05-27, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El artículo argumenta que Xóchitl Gálvez, candidata independiente a la Presidencia de México, 
es la opción para un México democrático frente al México autocrático que hemos vivido durante 
este gobierno, y que Claudia Sheinbaum se propone consolidar. Se destaca que Xóchitl Gálvez 
tiene la empatía, la calidez y el humor que necesitan los mexicanos para ser escuchados, luego 
de años fúnebres, por la pandemia y por la violencia, ante los cuales el gobierno no ha hecho 
sino negar, engañar y callar. Además, se argumenta que Xóchitl Gálvez es ingeniera y piensa en 
soluciones prácticas y viables, no en transformaciones abstractas y fantasmagóricas. 
 
La Quinta Transformación // Ramirez de la O ya dio el sí y el efecto dominó 

(2024-05-27, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda de México, ha aceptado un año más en su 
cargo a condición de que Claudia Sheinbaum, la candidata de Morena a la presidencia, le dé 
libertad en algunas decisiones. Ramírez de la O ya ha comenzado a comunicar esta decisión a 
sus colaboradores, y se espera que arme su propio equipo, reemplazando a la actual Tesorera 
de la Federación y al subsecretario de Egresos. Además, Ramírez de la O ha expresado su deseo 
de que Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, continúe en su cargo o se mueva a Pemex. 
 
Corporativo // Preocupación 

(2024-05-27, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

En el ocaso de la administración federal y en víspera de las elecciones, las principales 
asociaciones de abogados, escuelas de Derecho y destacados juristas manifestaron su 
preocupación por la constante violación de la Constitución y el ambiente de total indiferencia al 
Estado de Derecho. En ese sentido, Juvenal Lobato, investigador de la UNAM, destacó la 
indefensión que enfrentan los contribuyentes ya que bajo el argumento de ir por factureros y 
empresas de outsourcing ninguno de esos defraudadores ha pisado la cárcel, pero se ha incurrido 
en excesos como sólo fiscalizar a grandes contribuyentes. A su vez Francisco Vazquez la división 
Gómez Bisogno, catedrático de la de poderes Universidad Panamericana aseguró que el Poder 
Judicial debe verse como contrapeso al Ejecutivo en lo que significa en las democracias como 
un mecanismo de control. 
 
Estrictamente Personal // Delgado, a su suerte 

(2024-05-27, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 38)  

Las acusaciones de Xóchitl Gálvez contra Mario Delgado, presidente de Morena, por su presunta 
participación en el robo de combustible y daños al erario, han sido motivo de preocupación en 
Palacio Nacional. Gálvez no ha presentado pruebas, pero el presidente Andrés Manuel López 
Obrador ha decidido que Delgado se defienda a sí mismo. Las sospechas sobre Delgado han 
sido investigadas por la Fiscalía General, que ha documentado sus vínculos con el crimen 
organizado, incluyendo a Sergio Carmona, un empresario financiero de Morena asesinado en 
2021. 
 
Coordenadas // El nearshoring no aparece en las cuentas del Banxico 
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(2024-05-27, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

Las cifras del Banco de México (Banxico) muestran que la inversión extranjera directa (IED) en 
el primer trimestre de 2024 bajó un 13.6% en comparación con el mismo período de 2023, 
cerrando en $20,313 millones de dólares. La mayoría de la IED corresponde a inversiones de 
empresas extranjeras establecidas en México, con nuevas inversiones de solo $599 millones de 
dólares en el trimestre. Esto plantea la pregunta de qué está sucediendo con el nearshoring, a 
pesar de la fuerte demanda de terrenos industriales y el aumento de la participación mexicana 
en las exportaciones a Estados Unidos. 
 
La Gran Depresión // Lo que muchos no pueden o no quieren ver 

(2024-05-27, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 12)  

Lo que muchos no pueden O no quieren ver i México no hubiera caído en las fauces del populismo 
y más personas entendieran la dimensión de lo que ha ocurrido en SU país, en lugar de haberse 
hipnotizado con el carisma presidencial, hoy sería insostenible pensar en la continuidad de este 
régimen. Hay evidencias, hay cifras, todas contundentes, de que este sexenio no sólo resultó un 
tiempo perdido, sino que, además, corregir todo lo destrozado habrá de tomar una década en 
algunos casos y una generación en otros. No hace falta que lo diga el Financial Times, como lo 
publicó ayer, es evidente que México enfrenta el mayor déficit fiscal desde los años 80, por ese 
gasto descomunal, irresponsable, que este año ordenó el Presidente para influir en los electores.  
 

TREN MAYA 
 
El tren ligero de Campeche, no tan a la ligera 

(2024-05-27, Redacción, AC., El Universal (sitio), )  

La ciudad de San Francisco de Campeche tiene una mancha urbana de 3500 hectáreas. Es una 
ciudad semi compacta con un trazo concéntrico y radial en algunos sectores y, como otras urbes 
mexicanas, no ha sido ajena al crecimiento errático, con añadiduras esporádicas producto de 
asentamientos irregulares. Me refiero a los procesos de urbanización forzada muy característicos 
de muchas ciudades de Latinoamérica. El Tren Maya pudo haber sido un catalizador urbano para 
la ciudad de Campeche, no fue así, veamos. En un principio se había planteado que cruzara la 
ciudad de sur hacia nororiente utilizando el trazo de la vía férrea existente y construyendo la 
terminal en el sitio en donde se encuentra la antigua estación de tren. Esta idea se desechó 
debido a presiones sociales de parte de los habitantes a los que habría qué desalojar ya que 
estos invaden, desde hace mucho años, el derecho de vía existente. Cabe mencionar que la vía 
férrea en la ciudad de Campeche está en desuso desde hace casi una década. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Tren de pasajeros más carga a finanzas públicas, 
inversión y subsidios enormes y CPKS esta semana 

(2024-05-27, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13)  

Cuando hablamos de finanzas públicas, los desafíos a futuro son enormes pese a las buenas 
intenciones de la SHCP de Rogelio Ramírez de la O. Y es que Andrés Manuel López Obrador no 
sólo heredará un enorme déficit del 5.4% del PIB, sino también compromisos crecientes por el 
asistencialismo y el regreso de la economía estatal. Las obras insignia como Dos Bocas (20,000 
mdd) tomará tiempo para que sea rentable. El Tren Maya (28,000 mdd), nunca lo será, tampoco 
el Interoceánico, el AIFA, Mexicana. El gobierno trae también en la mira los trenes de pasajeros, 
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AMLO avaló el decreto para que la infraestructura de carga que se privatizó con Ernesto Zedillo 
se utilice para dicho fin. 

La Prensa, El Sol de México (sitio),  
 
Construye Sedena seis Hoteles Tren Maya destruyendo la Reserva de la Biósfera de 
Calakmul 
(2024-05-26, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) está construyendo uno de los seis Hoteles Tren 
Maya dentro de la Reserva de la Biósfera de Calakmul, un área natural protegida, de acuerdo 
con una investigación realizada por Animal Político. Esta edificación se encuentra a 10 kilómetros 
de la zona arqueológica y su ingreso está custodiado por oficiales de la Guardia Nacional, razón 
por la cual no se permite sacar fotografías. La construcción no fue notificada a la Organización 
de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) a pesar de que esta 
zona es catalogada como patrimonio mixto de la humanidad. 
 
A La Sombra  
(2024-05-27, A la Sombra, El Sol de México, . 2)  

En su cierre de campaña en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, reiteró la continuidad de los programas 
sociales del presidente Andrés Manuel López Obrador y se comprometió a seguir con proyectos 
como el Tren Maya y el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. La candidata cuestionó 
la autenticidad del apoyo del bloque opositor a estos programas. "Va a triunfar el amor frente al 
odio". En respuesta a Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de la coalición 
Fuerza y Corazón por México, criticó la gestión del presidente Andrés Manuel López Obrador en 
su cierre de campaña en Zinacantán, Chiapas. 
 
Sheinbaum asegura que el 2 de junio triunfará la verdad frente a la calumnia 

(2024-05-26, Jorge Sánchez, Enfoque Noticias (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, dijo que 
el próximo domingo los mexicanos estarán decidiendo por el futuro de la Patria, “entre un proyecto 
que representa la democracia y un proyecto que representa la represión y la corrupción”. 
Sheinbaum se comprometió a seguir con todos los proyectos prioritarios del presidente López 
Obrador, como el Tren Maya y Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
 

AIFA 
 
Infraestructura de primer nivel 

(2024-05-27, Redacción, Reforma, . 18)  

La empresa de logística y transporte DHL Global Forwarding ha inaugurado una nueva instalación 
en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), con una inversión de 10 millones 
de dólares. La instalación, que cuenta con una superficie de 3,300 metros cuadrados, se suma a 
la existente en el Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT). Ambas instalaciones están 
certificadas por la Administración General de Aduanas (AGA) y la Agencia Federal de Aviación 
Civil (AFAC). La nueva instalación en el AICM incluye una cámara fría con más de 13,500 metros 
cúbicos, que maneja diversos rangos de temperatura. La empresa también ha ampliado su 
capacidad en el AIFA, con una cámara fría de más de 13,500 metros cúbicos. 
 
AAACESA, a la vanguardia en resguardo de mercancías 
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(2024-05-27, Redacción, Reforma, . 18)  

El almacén fiscalizado líder en la aduana del AICM cumple tres décadas a la vanguardia en el 
manejo, custodia y resguardo de mercancías de comercio exterior. A lo largo de estos 30 años. 
la compañía ha logrado consolidarse en el sectory ahora tiene presencia también en la terminal 
de cargadel Aeropuerto Internacional Felipe Angeles. 
 
INAI instruye al AIFA a publicar contratos de uso de instalaciones, incluido el de un 
desfile de modas 

(2024-05-26, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) debe dar a conocer los contratos de renta de 
superficies de sus instalaciones y entregar copia íntegra de los contratos firmados con la empresa 
Rojo Films, para grabar el video del piloto estadounidense Ken Block, y con la empresa 
Momoroom, para realizar un desfile de modas, instruyó el Pleno del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). En respuesta 
a una solicitud de acceso a la información pública, el AIFA clasificó información y eliminó datos 
de los representantes legales de las empresas y los precios contratados, al considerar que 
estaban protegidos por el secreto fiscal. 

Diario de México, La Razón On line (Sitio),  
 
No dejará obras sin terminar, asegura AMLO; intensifica supervisión 

(2024-05-27, Juan R. Hernández, Basta, . 1,2)  

Con menos de cinco meses restantes en su gestión, el Jefe del Ejecutivo federal, Andrés Manuel 
López Obrador, ha intensificado sus giras de supervisión para asegurar la finalización de 
proyectos clave de su gobierno. Supervisó tres grandes obras de transporte público que prometen 
transformar la movilidad entre la Ciudad de México y el Estado de México. Finalmente, supervisó 
la Estación 6 “Nextlalpan” del Tren Suburbano Lechería-Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). El tren, con una extensión de 42 kilómetros, permitirá viajar de Buenavista al AIFA en 40 
minutos. La supervisión en esta estación se enfocó en revisar los avances, y asegurar que todo 
esté listo para su operación y facilitar el acceso al nuevo aeropuerto y mejorando la conectividad 
en la región. 
 
Viajes del Tren Suburbano: ¿Cuándo volverá a la normalidad el servicio de transporte? 

(2024-05-27, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

Usuarios del Tren Suburbano experimentaron cambios en la frecuencia del paso de los convoys 
el pasado 25 de mayo en punto de las 10:00 de la noche, esto debido a los trabajos de conexión 
para la ampliación que se conectará con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Ferrocarril Suburbano de la Zona Metropolitana del Valle de México dieron a conocer que la 
frecuencia del paso del Tren Suburbano reducirá a 20 minutos a partir de las 10:00 de la noche 
del próximo sábado. 
 
Busca equidad de género 

(2024-05-27, Redacción, Reforma, . 54)  

Juana Carrillo Luna, candidata a Presidenta Municipal de Cuautitlán, Estado de México, por 
Morena, se ha dedicado a servir a la ciudadanía desde que se desempeñó como delegada en 
Paseos de Cuautitlán. Fue ahí donde conoció las necesidades de sus vecinos e impulsó acciones 
que mejoraron su calidad de vida. Dado que Cuautitlán no depende del sistema Cutzamala, como 
otros municipios del Valle de México, explica Carrillo Luna, la falta de agua es un problema 
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habitual que afecta a decenas de colonias de la demarcación. “Quienes hoy gobiernan y han 
gobernado este municipio han hecho de la venta de agua un botín. Dejaron de dar mantenimiento 
a los pozos que existen y han gastado millones en reparaciones inexistentes que sólo agravaron 
la crisis hídrica. Afortunadamente, eso se va a acabar porque nosotros tenemos planeado 
construir tres pozos de agua, por año, para terminar con este problema”, puntualiza. Debido a la 
creación del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y al cambio de uso de suelo que ha 
experimentado la región durante las últimas administraciones, la movilidad en Cuautitlán se ha 
visto seriamente afectada. 
 
Viajes del Tren Suburbano: ¿Cuándo volverá a la normalidad el servicio de transporte? 

(2024-05-27, Daniel Rivera Marín, El Heraldo de México (sitio), )  

Usuarios del Tren Suburbano experimentaron cambios en la frecuencia del paso de los convoys 
el pasado 25 de mayo en punto de las 10:00 de la noche, esto debido a los trabajos de conexión 
para la ampliación que se conectará con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Pemex, la producción de abril, la más baja en 45 años 

(2024-05-27, Julio Brito A., La Crónica de Hoy (sitio), )  

Las investigaciones y entrevistas revelan un panorama poco alentador para Pemex: Se dice que 
Romero Oropeza mal informó al presidente Andrés Manuel López Obrador por la crisis actual de 
PEMEX. Argumenta que las inversiones sin sentido en la Refinería de Dos Bocas han contribuido 
a la problemática, aunque estas declaraciones parecen más una estrategia para desviar la 
atención de su propia gestión y la de su equipo. 

La Crónica de Hoy,  
 
Sheinbaum reforzó a aspirantes en Puebla, Veracruz y Morelos 

(2024-05-26, Redacción, Enrique Méndez, La Jornada (sitio), )  

Con sólo cuatro días en el horizonte de su campaña presidencial, Claudia Sheinbaum se enfocó 
en apuntalar a los candidatos de Morena, PT y PVEM a gobernadores de Veracruz, Puebla y 
Morelos que enfrentan una alta competencia de la oposición, así como a pedir a militantes y 
simpatizantes salir a votar masivamente el 2 de junio, porque en un solo día el pueblo tomará 
una decisión histórica: voto por voto decidirá que continúe la transformación. Sheinbaum también 
defendió a Rocío Nahle, la candidata de la coalición a la gubernatura, después de las críticas que 
recibió durante la campaña estatal, por las revelaciones de sus propiedades en fraccionamientos 
exclusivos de Veracruz y Nuevo León, e incluso en Nueva York; los contratos a su futuro yerno y 
por el retraso de operaciones en la refinería de Dos Bocas. 
 
En entrevista, Arturo Castagné Couturier, empresario de Veracruz, habló de Rocío Nahle. 
(2024-05-26, Carlos Alazraki, Monitoreo Especial 3, )  

En entrevista, Arturo Castagné Couturier, empresario de Veracruz, habló de las propiedades de 
Rocío Nahle. Comentó que la idea de denunciar la propiedad de Rocio Nahle fue por el gran de 
despliegue de Suburvnas que vio ya que no he congruente con lo que ella gana; al ir al registro 
público en Boca del Rio y se entero de oro terreno a nombre de su esposo Joe Luis Peña Peña 
y la casa esta a nombre de su sobrina Maribel. Dijo que siguió con su investigación lo que llegó 
que una de sus hijas estudia en Monterrey, pero no la mandarían a residencias del Tec de 
Monterrey por lo que salió un departamento en ese estado que fue vendido por la familia de una 
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gasolinera, por ser encargada del proyecto de la refinería Dos Bocas intuye que tiene una 
propiedad en el Villa Hermosa Tabasco. 
 

SICT 
 
Jorge Arganis muere a los 81 años 

(2024-05-27, Redacción, El Financiero, . 18)  

Jorge Arganis Díaz Leal, exsecretario de Comunicaciones y Transportes del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, murió el viernes 24 de mayo a los 81 años. En el Colegio de Ingenieros 
Jorge Arganis Díaz ocupó el cargo como titular de Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
desde julio de 2020 hasta noviembre de 2022, cuando anunció su separación por causas de 
salud. El presidente López Obrador anunció cambios en la Secretaría de Comunicaciones, 
Infraestructuray Transportes en la ‘mañanera’ del 9 de noviembre de 2022, cuando hizo oficial la 
salida de Jorge Arganis, quien fue sustituido por Jorge Nuño, por la enfermedad de Arganis Díaz. 
 
Lamentan AMLO y funcionarios, fallecimiento del exsecretario Jorge Arganis Díaz 

(2024-05-26, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

El Gobierno Federal lamentó el deceso del extitular de la anteriormente llamada Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT), Jorge Arganis Díaz. En redes sociales, el Presidente de 
la República, Andrés Manuel López Obrador, así como integrantes del gabinete de gobierno, 
expresaron su pesar por el fallecimiento del exfuncionario federal. El actual Ejecutivo Federal 
recordó que trabajó con Díaz Leal desde la jefatura de Gobierno en el anteriormente llamado 
Distrito Federal, También lo reconoció como un promotor de su "movimiento", es decir, de la 
creación del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). 

Cabecera (Sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Mitos y realidades: ¿Ha sido subsidiado Pemex en la actual administración? 

(2024-05-27, Redacción, El Economista (sitio), )  

La situación financiera de Pemex ha sido objeto de debate, con opiniones divergentes sobre su 
viabilidad. Sin embargo, un análisis detallado de los ingresos de Pemex, incluyendo el DUC y los 
pagos de contratistas privados en campos de la reforma energética, muestra que la empresa 
aporta divisas a las reservas internacionales, ingresos netos positivos al gobierno por cobros de 
las coberturas Put, impuestos indirectos y otros impuestos como el IEPS, y recursos para la 
operatividad de la empresa. Este análisis refuerza la importancia económica de Pemex como 
empresa productiva del Estado. 
 
Agudiza electricidad escalada de precios 

(2024-05-27, Alfredo González, Reforma.com (sitio), )  

La escalada de precios de la electricidad en el mercado mayorista, que hace apenas una semana 
anticiparon distintas consultoras, ya inició con precios hasta 33 veces más altos a los de hace 
apenas un par de semanas, cuando arrancó la ola de altas temperaturas a nivel nacional. Nidia 
Grajales Méndez, directora de inteligencia de la consultora Enegence, dijo que los precios más 
altos de energía se alcanzaron el pasado jueves, en zonas como Huatulco, Oaxaca, a las 20:00 
horas, justo después de que el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) omitió hacer 
público el estado operativo de emergencia de ese día a las 19:17 horas debido a un margen de 
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reserva menor al 3 por ciento. "El precio alto es generalizado en todo el sistema, pues el 
componente de energía que es el mismo para todo el sistema interconectado fue de 25 mil pesos, 
nadie se salvó el viernes en la noche y la expectativa es que esto siga así, aunque hay centrales 
que a fines de junio saldrán de mantenimiento, pero la demanda ha estado creciendo y la 
generación eléctrica que existe es aprecios muy altos", indicó. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Agenda de los presidenciables en Las Primeras de Anda. 
(2024-05-27, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, )  

*Xóchitl Gálvez dice ante indígenas que "a la Presidencia llegará una mujer como ustedes". 

*Máynez acusa al PRIAN de lucrar y de guerra sucia por la tragedia en San Pedro Garza. *En 
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, la candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum, aseguró que, el 2 de junio va a triunfar verdad frente a la calumnia, la 
democracia frente al fraude. *Máynez estará en Quintana Roo. 
 
Presidenciables a la recta final en Chiapas: Claudia y Xóchitl cierran campañas 

(2024-05-26, Christian González, La Silla Rota (sitio), )  

Mientras Xóchitl Gálvez llegó este domingo al municipio indígena de Zinacantán, bastión del 
priismo chiapaneco, como parte del cierre de su campaña política con miras a las elecciones del 
2 de junio, Claudia Sheinbaum hizo lo propio en las instalaciones de la Feria Chiapas, en la capital 
de esta entidad. 
 
Seguridad, militarización, Pemex, reforma fiscal: ¿qué plantean presidenciables? 

(2024-05-26, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

De cara a la contienda electoral del próximo 2 de junio, las y el candidato presidencial han fijado 
sus posturas y propuestas respecto a varios temas polémicos, entre ellos el narcotráfico, la 
militarización en el país, el futuro de Pemex y una posible reforma fiscal. En este sentido, la 
candidata Claudia Sheinbaum, candidata de la coalición “Sigamos Haciendo Historia”; Xóchitl 
Gálvez, de la colación “Fuerza y Corazón por México” y Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento 
Ciudadano, han declarado respecto a estos cuatro temas. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Ejercen sólo 2.6% para obras en NL 

(2024-05-27, Moisés Ramírez, Reforma.com (sitio), )  

La inversión de Gobierno en infraestructura en Nuevo León va a cuenta gotas, revelan cifras del 
Inegi. En el primer trimestre del año, el Gobierno estatal, los municipios y la Federación ejercieron 
para obras 918.3 millones de pesos en conjunto, el 2.6 por ciento de los 34 mil 712 millones 
programados por todo el sector público para infraestructura en el Estado para el 2024. De acuerdo 
con cifras de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Nuevo León, 
con base en los presupuestos de egresos de los tres niveles de Gobierno, para el 2024 el 
Gobierno del Estado programó ejercer 24 mil 459 millones de pesos en obras. 

El Norte NL (sitio), Mural JAL (sitio),  
 
Garantizados 3mmdp en obras para constructores michocanos: Gisela Vázquez 

(2024-05-27, Redacción, NSíntesis MICH (sitio), )  
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La riqueza que genera Morelia se debe quedar aquí para garantizar mayor circulante en la 
economía, fomentar las reinversiones y palear el desempleo e inseguridad, aseguró Gisela 
Vázquez, candidata de Tiempo por México a la alcaldía moreliana, al reunirse con integrantes de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), a quienes ofreció erradicar la 
cultura del «diezmo» en el proceso de asignaciones de obras públicas. Al concluir los foros 
Avanzar y Construir por Michoacán que desarrolló la CMIC, la candidata se comprometió primero 
a sostener un duelo abierto con este y todos los sectores productivos, con reuniones de trabajo 
cuatrimestrales para destrabar asuntos o corregir fallas, así como aplicar 3 mil millones de pesos 
a obras de modernización e infraestructura básica para la mancha urbana y las 14 tenencias que 
integran el municipio. 
 
Con simuladores capacitarán a estudiantes en manejo de tráiler y montacargas: CDT 

(2024-05-26, Adelina Dayebi Pazos, El Sol de Tijuana (sitio), )  

Al momento han sido aprobados 40 proyectos para que reciban recursos del Fideicomiso 
Empresarial de Baja California (FIDEM) 2, a los cuales se han destinado 25 millones de pesos. 
“Los recursos de Fidem ya se liberaron desde principios de año, se están ejerciendo. […] Han 
salido 40 proyectos, todos con reglas de operación”, apuntó Roberto Lyle Fritch, presidente del 
Consejo de Desarrollo de Tijuana (CDT). Añadió que un apoyo similar fue entregado a la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), para la adquisición de simuladores de 
montacargas. 
 
Gobierno de Quintana Roo y Embajada de Emiratos Árabes Unidos realizan reunión de 
trabajo en Chetumal 
(2024-05-26, Redacción, Azteca QROO (Sitio), )  

El pasado miércoles 22 de mayo de 2024, se llevó a cabo una reunión de trabajo en las 
instalaciones del Recinto Fiscalizado Estratégico en Chetumal, misma que contó con la presencia 
de Sultán Mohamed Saeed Mohamed Altaei, encargado de Negocios de la UAE Embassy in 
Mexico de los Emiratos Árabes, el Gobierno del Estado representado por la anfitriona Karla 
Almanza, secretaria de Desarrollo Económico del Gobierno del Estado de Quintana Roo. El 
objetivo fue visitar al estado en una misión comercial. El presidente y socio director, de 
Oportunidades Quintana Roo, Jaime Aguilar Cheluja, fue el encargado de presentar el proyecto 
SMART CITY CHETUMAL, en nombre del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Chetumal, 
Amexme Chetumal, CMIC Quintana Roo y Canaco Servytur Chetumal. 

Sipse (sitio), El Punto sobre la í QROO (Sitio),  
 
Altas temperaturas obligan a adelantar horarios en obras 

(2024-05-27, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, ha hecho un llamado a las empresas constructoras para que inicien las 
labores de trabajo más temprano, a fin de evitar afectaciones a los trabajadores. Hale Palacios 
destacó que el 80% de las obras se realizan al aire libre y la mayoría no cuenta con un espacio 
de sombra, por lo que es necesario implementar descansos prolongados y una hidratación 
constante para evitar golpes de calor. Por otro lado, el líder de la CMIC en Querétaro informó que 
están planeando lanzar una campaña para combatir el robo de maquinaria en las obras, que 
puede llegar a afectar hasta un 2% del presupuesto. 

El Diario de Querétaro QRO (sitio), QRO Diario de Querétaro,  
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La Voz de... Agua, movilidad y vivienda, prioritarios 

(2024-05-27, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

Para Juan Manuel Pérez Herrera, presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), “El agua potable, la movilidad y la vivienda es lo que nosotros, como 
cámara, expusimos como los temas de infraestructura prioritarios, para ejecutarse en 
colaboración con el sector formal de la construcción, en lo que sería deseable la participación de 
la inversión federal, y que deben ser abordados por quien sea, la próxima alcaldesa o alcalde de 
la ciudad”. 
 
Sector de la construcción en el sur del estado está en crisis 

(2024-05-27, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El sector de la construcción de la zona se encuentra en una severa crisis ante la falta de obra 
pública programada para la temporada de verano, tan es así, que a decir de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Quintana Roo, en los siguientes meses sólo dos 
de cada 10 constructoras se encontrarán con trabajo. El Presidente de la CMIC en el estado, 
Ulises Morales Estrada, declaró que de los afiliados de la región Othón P. Blanco (Chetumal), 
Bacalar y Felipe Carrillo Puerto, sólo entre un 18 a un 20% se mantendrán operando. 
 
La industria de la construcción asegura que no han tenido fallas en energía eléctrica en 
Ciudad Juárez 

(2024-05-26, El Heraldo de Juárez, Cobertura 360 (sitio), )  

En lo que va del año no se han tenido fallas en el suministro de energía eléctrica, aseguró 
Fernando Suárez Cerón, presidente del CMIC (Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción). “En este año no, sí hubo algunos apagones en Ciudad Juárez el año pasado, 
una de las partes afectadas son los pozos de Junta Municipal de Agua y Saneamiento. Sí afecta 
un paro de un minuto, repercute volver a echar a andar un pozo”, mencionó el presidente del 
organismo empresarial. 
 
Candidatos desconocen necesidades en agua y movilidad: CMIC 

(2024-05-26, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La generación de infraestructura de agua potable, para la movilidad y de vivienda, es una agenda 
de conclusiones en infraestructura, presentada por empresarios a la totalidad de candidatos que 
compiten por la alcaldía capitalina. Juan Manuel Pérez Herrera, presidente local de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), admitió que hubo candidatos que 
evidenciaron desconocimiento total respecto al tema del agua, o los que abordaron el de 
infraestructura de movilidad como una mera moda. 
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